



## SACUDE AL INE SU PROPIA ENCUESTA SOBRE REFORMA ELECTORAL

- **Morena** capitaliza sondeo porque, entre otras cosas, reporta que 78% avala elección de consejeros por votación; Delgado y Mier la ven como apoyo a iniciativa de 4T
- **Ejercicio** se levantó hace 2 meses y opinión cambia, dice consejero presidente; Jaime Rivera tacha sondeo como un error; oposición defiende autonomía del árbitro **pág. 6**



EN ESE MOMENTO sólo un 27 por ciento conocía el contenido de las iniciativas que se discuten en el Congreso"

**Lorenzo Córdova**, presidente del INE

Órgano electoral intenta desacreditar su propio estudio

# Desata polémica encuesta del INE que favorece la Reforma Electoral

**LORENZO CÓRDOVA** justifica que ejercicio se realizó hace 2 meses y la opinión "pudo cambiar"; consejero Jaime Rivera admite "error"; pueblo avala iniciativa presidencial, dice Morena

• Por Magali Juárez y Manuel Velázquez

El resultado de una encuesta sobre la reforma en la materia, ordenada por el Instituto Nacional Electoral (INE), fue objeto de debate tras ser capitalizada por la 4T para defender la propuesta de enmienda presidencial, mientras el órgano electoral hacía ayer esfuerzos por desacreditar su propio estudio.

Entre los resultados arrojados por el ejercicio estadístico, se establece que el 93 por ciento de la población respaldó reducir los recursos para los partidos y el 78 por ciento avaló que los consejeros y magistrados electorales surjan de una elección por voto popular, como plantea la iniciativa del Gobierno federal.

La situación llegó al grado que el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, tuvo que salir a justificar que se trató de un ejercicio levantado hace dos meses, que sólo demostró en ese momento la percepción de la ciudadanía respecto a la Reforma Electoral, pero que dicha opinión pudo haber cambiado ahora.

"En ese momento sólo un 27 por ciento conocía el contenido de las iniciativas que se discuten en el Congreso. Un ejemplo claro es que hace dos meses la confianza en el @INEMexico era de 67 por ciento (en la mencionada encuesta); hoy ha crecido al 73 por ciento según el último sondeo

realizado. Es algo normal que cambie la opinión pública cuando existe más información disponible", publicó en Twitter.

Sin embargo, el consejero electoral Jaime Rivera explicó que, a pesar de que fue el órgano electoral el que mandó a hacer dicho estudio, a través de su área de Comunicación Social, el planteamiento de las preguntas no lo revisaron los consejeros electorales.

En ese sentido, estimó que incluso algunas preguntas elaboradas en la encuesta no fueron planteadas de manera correcta.

"Específicamente, la pregunta sobre la manera de elegir o nombrar a los consejeros electorales por voto popular, desde el punto de vista técnico y metodológico, yo puedo afirmar que es una pregunta mal planteada", comentó.

Aceptó que, en un contexto en el que hay una "intensa propaganda gubernamental de ataques" en contra del INE, se puede entender que la confianza en el órgano electoral pueda bajar en algunos sectores, principalmente cuando todos los días le dicen que ahí cometen fraude.

Por ello, Rivera admitió que la encuesta fue "un error" desde el punto de vista político, sobre todo ante la "mala fe" de algunos sectores.

El estudio que envió a hacer el órgano electoral arroja otros datos, como el que señala que el 87 por ciento de los ciuda-

danos consultados avala disminuir las diputaciones y senadurías a nivel federal; 74 por ciento también coincide en que se deben reducir los recursos para el instituto; 52 por ciento está de acuerdo en desaparecer al INE y conformar el Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC), y 53 por ciento favorece que se supriman los órganos electorales locales.

Al respecto, el coordinador de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier, dijo que hasta la encuesta del INE confirma que el pueblo quiere una autoridad



electoral menos costosa, objetivo que se alcanzará con la Reforma Electoral planteada por el Presidente de la República.

"Qué triste historia, el INE realizó una encuesta para conocer la opinión sobre la Reforma Electoral... efectivamente, ¡más del 90 por ciento está a favor! No lo querían creer, el pueblo quiere un INE menos costoso. En Morena estamos con la mayoría de los mexicanos", puntualizó en sus redes sociales.

Con un mayor matiz, Elí César Eduardo Cervantes Rojas, senador del guinda, señaló que la encuesta que envió a hacer el instituto confirma la necesidad de una Reforma Electoral, pero dijo que para llevarla a cabo es necesario buscar las coincidencias con todas las fuerzas políticas.

Consideró que a pesar de que Morena es la fuerza mayoritaria, al ser una reforma constitucional se requieren los votos de las dos terceras partes en ambas cámaras para que avance, por lo que, particularmente en el Senado, buscarán alcanzar consensos con el resto de los partidos.

Cervantes Rojas insistió en que, si bien los datos arrojados por la encuesta del órgano electoral dan un pulso de las preferencias ciudadanas, se debe hacer un análisis profundo antes de avanzar hacia cualquier cambio en la Carta Magna.

Después de conocer el resultado de la encuesta, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, confió en que la reforma política-electoral propuesta por el Presidente de la República avanzará.

Manifestó que hasta en los mismos sondeos realizados por el organismo autónomo "el pueblo aprueba la iniciativa de Reforma Electoral" que fue propuesta por el jefe del Ejecutivo.

"Al @INEMexico le salió el tiro por la culata y en su propia encuesta el pueblo aprueba la iniciativa de Reforma Electoral propuesta por nuestro Presidente @lopezobrador. ¡#LaReformaElectoralVa!", se jactó en Twitter.

En el polo contrario, legisladores de oposición sostuvieron que, con independencia de encuestas y sondeos, lo que se debe defender es la democracia mexicana.

El diputado federal panista Gabriel Quadri estimó que sí fue un error que el INE no revisara la forma en la que se elaboró la encuesta, como lo señaló el consejero Jaime Rivera, sobre todo en un contexto de "ataques" por parte del Ejecutivo federal.

Afirmó que, en medio de la militarización del país, el último frente que le queda

a México son los legisladores de oposición en el Congreso, por lo que dijo que, particularmente en San Lázaro, la posibilidad de frenar el avance de esta reforma está en manos del PRI.

"Falta ver si se sostiene como oposición o si cede a los chantajes del Gobierno federal", enfatizó.

A su vez, el coordinador de los diputados federales del PRD en la Cámara de Diputados, Luis Espinosa Cházaro, salió en defensa del INE al considerar que se trata de un organismo autónomo que goza de la confianza de las personas.

El perredista expuso que ocho de cada diez mexicanos consideran que la institución encargada de organizar y realizar los comicios en México les genera certidumbre y confianza.

"Sin un árbitro autónomo, en las elecciones no se garantiza la democracia. Defendemos al @INEMexico porque coincidimos con 8 de cada 10 mexicanos, es una institución ciudadana que goza de la confianza de la gente", tuiteó.

## EL DATO

**EL FRENTE** Cívico Nacional y la organización Unid@s anunciaron una manifestación el 13 de noviembre para defender la democracia y al INE ante la propuesta de Reforma Electoral.

# 6

**Por ciento** creció la confianza en el INE, según el consejero presidente



### Ejercicio controvertido

La consulta del INE ante la iniciativa del Ejecutivo federal en materia electoral.



Se suben a la polémica

Consejeros y representantes partidistas abordaron el tema de iniciativa.

**EN ESE MOMENTO** sólo un 27 por ciento conocía el contenido de las iniciativas que se discuten en el Congreso. Es algo normal que cambie la opinión pública cuando existe más información disponible"

**Lorenzo Córdova**  
Consejero presidente del INE

**ESPECÍFICAMENTE,** la pregunta sobre la manera de elegir o nombrar a los consejeros electorales por voto popular, desde el punto de vista técnico y metodológico, yo puedo afirmar que es una pregunta mal planteada"

**Jaime Rivera**  
Consejero electoral

**QUÉ TRISTE HISTORIA,** el INE realizó una encuesta para conocer la opinión sobre la Reforma Electoral... efectivamente, ¡más del 90% está a favor! No lo querían creer, el pueblo quiere un INE menos costoso. En Morena estamos con la mayoría"

**Ignacio Mier**  
Líder de diputados de Morena

**AL @INEMEXICO** le salió el tiro por la culata y en su propia encuesta el pueblo aprueba la iniciativa de reforma electoral propuesta por nuestro Presidente @lopezobrador. ¡#LaReformaElectoralVa!"

**Mario Delgado**  
Líder nacional de Morena

**SI ELLOS** (los consejeros) lo reconocen, pues sí fue un error que no verificaran la encuesta, sobre todo ante los ataques que le están propinando. Por eso lo primordial es defender al INE y a la democracia ante los ataques de este gobierno"

**Gabriel Quadri**  
Diputado federal del PAN

**SIN UN ÁRBITRO AUTÓNOMO,** en las elecciones no se garantiza la democracia. Defendemos al @INEMexico porque coincidimos con 8 de cada 10 mexicanos, es una institución ciudadana que goza de la confianza de la gente"

**Luis Espinosa Cházaro**  
Coordinador de diputados del PRD